

Bajo las órdenes de el ‘Mono Jojoy’, el Bloque Oriental llegó a expandir su máquina de guerra sobre el 55 por ciento del país. Esta es la historia de la mayor estructura armada de las Farc.

Desde 1.969 el Bloque Oriental de las Farc inició una campaña expansionista con la que logró posesionarse en los departamentos de Caquetá, Guaviare, Meta, Arauca, Cundinamarca, Boyacá, Vichada, Casanare, Norte de Santander y Putumayo.

Considerado como el grupo más numeroso de las Farc, el Bloque Oriental se fortaleció durante más de cuarenta años hasta llegar a estar en el 55 por ciento del territorio nacional.

El bloque se consolidó tras la octava conferencia guerrillera, que tuvo lugar en Guaviare entre el 11 y el 18 de abril de 1993, a la que asistieron la mayoría de los jefes de frentes y de áreas urbanas que tenía la organización armada para entonces. Fue en esta conferencia en la que Jorge Briceño alias ‘El Mono Jojoy’ ingresó al secretariado de las Farc.

En esa oportunidad el secretariado mayor ordenó a sus hombres del Bloque Oriental sitiar Cundinamarca y Bogotá para avanzar en su estrategia de toma de poder. La idea, según la Fiscalía, era realizar una incursión armada sin precedentes hacia el centro del país.

De acuerdo con el ente investigador, fue también desde este momento cuando se dio vía libre al crecimiento del bloque financiado con los recursos del secuestro, el narcotráfico, el cobro de extorsiones y la minería ilegal.

El grupo guerrillero fue manejado inicialmente por Víctor Julio Suárez Rojas conocido como alias ‘Mono Jojoy’ o ‘Jorge Briceño’ desde 1987 hasta septiembre de 2010, fecha en la que murió en una operación militar.

Luego de la muerte de ‘Jojoy’, el bloque adoptó el nombre de ‘Jorge Briceño’ y fue encargado a Jaime Alberto Parra Rodríguez, conocido con los alias del ‘Médico’ o ‘Mauricio Jaramillo’.

El plan de expansión del Bloque Oriental incluyó una parte financiera y una política que fueron encargadas a otros reconocidos jefes guerrilleros.

Henry Castellanos Garzón alias ‘Romaña’, conocido por ser el creador de las llamadas ‘pescas milagrosas’ o secuestros extorsivos en la vía que comunica a

Bogotá con Villavicencio, fue encargado de manejar las finanzas. Este guerrillero al parecer murió en el mismo operativo en el que cayó el 'Mono Jojoy'.

Sobre el narcotráfico, el encargado es Géner García Molina, alias 'Jhon 40', quien aún se encuentra activo dentro de las filas de las Farc.

Por su parte, la coordinación política fue delegada a Luis Antonio Lozada Gallo, alias 'Carlos Antonio Lozada', actual negociador de la guerrilla en los diálogos con el gobierno.

Alias 'Antonio Lozada', quien fuera jefe del frente 40, se convirtió en responsable de liderar el movimiento político del bloque no solamente en la región de los Llanos Orientales sino también en Cundinamarca y especialmente en la ciudad de Bogotá. Lozada impartió instrucciones a miembros de las células del Partido Comunista Clandestino Colombiano o PC3 y de algunas milicias guerrilleras ubicadas en Bogotá.

Además de estos jefes guerrilleros, el Bloque Oriental era dirigido por Germán Briceño Suárez, alias 'Grannobles', hermano de 'Jojoy', quien al parecer fue asesinado por miembros del mismo bloque debido a sus excesos y abusos, sin embargo no se ha logrado verificar este hecho.

También hacían parte del Bloque Reinel Guzmán Flórez, alias 'Rafael Gutiérrez' encargado de los departamentos de Arauca, Boyacá y Casanare y Alfonso López Méndez, alias 'Efrén', quien fuera el coordinador de la parte armada y quien fue capturado en 2012 por la Policía en Timaná, Huila.

Actualmente, de acuerdo con la información del ente investigador, el Bloque Oriental esta compuesto por más de cuatro mil combatientes organizados en 37 frentes, 3 columnas y 15 compañías móviles ubicadas en el centro y sur del país.

Las finanzas del Bloque Oriental

El Bloque oriental creó un sistema de financiación dependiente del secuestro, la participación en el narcotráfico, el cobro de impuestos a la minería ilegal y las extorsiones a las personas y empresas con un capital superior al millón de dólares.

Según la Fiscalía, dentro de los planes de las Farc estaba recolectar dos mil millones

de pesos derivados de secuestros y las extorsiones. Para lograr este objetivo, desde 1993, fecha en la que se creó el Frente 53 'José Antonio Anzoategui' comandado por 'Romaña', se empezaron a realizar las llamadas 'pescas milagrosas'.

En estos retenes clandestinos de la guerrilla, en la vía entre Villavicencio y Bogotá, se escogían potenciales víctimas que pagaran altas cantidades de dinero a cambio de recuperar su libertad. Con el tiempo esta práctica se extendió a diferentes regiones del país.

Pero el secuestro como fuente de financiación fue desplazado por el cobro de impuestos a la minería ilegal y el narcotráfico, más rentables para la subversión.

Según la Fiscalía, en cuanto a la minería ilegal, el Bloque Oriental cobra cuotas extorsivas a quienes se dedican a la explotación de recursos de acuerdo a la cantidad y el tipo de los minerales. Según la Fiscalía, por kilo de oro explotado la guerrilla cobra 8 millones de pesos y por tonelada de coltan, material usado en la elaboración de aparatos electrónicos, 4 millones de pesos.

Igualmente y de acuerdo con lo documentado por la Fiscalía, por el negocio del narcotráfico el Bloque Oriental percibe al año alrededor de 196 mil millones de pesos. Estos negocios son favorecidos por la ubicación geográfica del bloque que le permite movilizar y transportar fácilmente la droga entre el sur occidente y el oriente del país.

"Frente a la dificultad de sacar toda la producción de coca por el puerto de Buenaventura, se creó un corredor que permite sacar la droga hacia Venezuela y Brasil mediante vías fluviales para luego exportarla a centro y Norteamérica", señaló la fiscalía en su exposición.

El negocio de la droga fue controlado por Tomás Medina Caracas, alias 'El Negro Acacio' hasta que fue muerto en un bombardeo de la Fuerza Pública en septiembre de 2007. Luego de la muerte de 'Acacio', el cobro al narcotráfico pasó a ser administrado por Géner García Molina, alias 'Jhon 40', quien lo maneja en la actualidad.

Según la Fiscalía el Bloque Oriental tiene cerca de 13 mil hectáreas cultivadas de coca distribuidas en los departamentos de Arauca (132), Guainía (318), Guaviare (6.839), Meta (3.040), Vaupés (277) y Vichada, (2264).

De acuerdo con información del ente investigador, en la región en la que está el Bloque Oriental se han detectado distintos mecanismos para el lavado de activos a través de compra de predios y de ganadería, la cual usan para legalizar el dinero proveniente del narcotráfico.

El adoctrinamiento político y militar

En 1984 el Bloque oriental creó la escuela de entrenamiento Isaías Pardo en el municipio de La Macarena, Meta. Su objetivo es formar política y militarmente a los futuros comandantes y mandos medios de las Farc. Este es uno de los centros de formación más representativos ya que en él se prepararon jefes de la subversión como 'Grannobles' y 'Jhon 40'.

A la escuela Isaías Pardo, según la información de la Fiscalía, asisten en promedio entre 300 y 400 guerrilleros, los cuales realizan un curso de tres meses durante los que reciben instrucción política y militar.

Además del entrenamiento en el manejo de armas, los asistentes a la escuela son formados en estrategias para responder a las emboscadas y los ataques aéreos de la fuerza pública, operaciones en los que la guerrilla es más vulnerable y en las que han muerto sus principales jefes.

La escuela fue dirigida por alias el 'Mono Jojoy' desde sus primeros años hasta su muerte en 2010, rol que fue heredado por su sucesor Jaime Alberto Parra Rodríguez conocido como alias el 'Médico'.

<http://www.verdadabierta.com/component/content/article/35-bloques/4460-asi-se-formo-el-bloque-oriental-de-las-farc>